

Bisa dilihat tabel di atas, bahwa nelayan yang menjual hasil ikan mereka langsung ke konsumen berjumlah 20 orang, sedangkan 7 orang nelayan lainnya menjual hasil ikan mereka kepada tengkulak, dan juga ada nelayan yang menjual hasil ikan mereka langsung ke pasar. Bisa dilihat bahwa mayoritas nelayan menjual hasil ikan mereka langsung kepada konsumen.

B. Deskripsi Hasil Penelitian

1. Kondisi Kehidupan Masyarakat Sebelum Adanya Terminal Pelabuhan

Sebelum industri di Desa Sidomukti, masyarakat Sidomukti sebagian besar bermata pencaharian sebagai petani tambak dan nelayan atau juga disebut *kropohan*. Dengan perkembangan kabupaten Gresik, di Desa Sidomukti banyak bermunculan industri berskala besar, sedang, dan kecil yang mengakibatkan merosotnya ekonomi masyarakat banyak terutama dalam hal mencari ikan pada waktu sebelum adanya terminal pelabuhan banyak masyarakat yang menggantungkan hidupnya dari mencari ikan, setelah adanya terminal pelabuhan menjadikan semakin sedikitnya minat masyarakat untuk mencari ikan. Banyaknya reklamasi dan pendangkalan di muara yang dilakukan oleh perusahaan industri terutama terminal pelabuhan yang melakukan reklamasi besar-besaran yang mengakibatkan area tangkap nelayan menyempit, polusi udara, limbah dan banyaknya pohon-pohon yang tumbang di tengah-tengah sungai sehingga sulit untuk dilewati perahu.

Kehidupan ekonomi dalam kaitannya dengan sosial budaya masyarakat nelayan adalah penggalian informasi mengenai: 1) pengaruh sistem kemasyarakatan terhadap aktivitas kehidupan ekonomi: 2) cara berpikir, pandangan dan sikap warga masyarakat terhadap aktivitas kehidupan ekonominya: 3) sikap hidup dari warga masyarakat terhadap kekuatan, proses, dan hukum-hukum ekonomi yang berlaku dalam aktivitas kehidupan ekonominya: 4) sikap warga masyarakat terhadap kerja, kekayaan dan sistem gotong royong. Informasi ini akan hal-hal yang dimaksud diharapkan dapat menjelaskan bagaimana dan mengapa masyarakat nelayan membentuk dan menjalani kehidupan perekonomiannya.

Dari hasil penelitian yang saya lakukan, ada beberapa data yang saya peroleh salah satunya yakni, Ibu ningsuna, beliau memiliki 3 orang anak laki-laki yang semuanya bekerja di pabrik dan suaminya sebagai nelayan. Kegiatan sehari-hari beliau adalah sebagai ibu rumah tangga dan juga sebagai penjual ikan, setiap pagi beliau harus pergi ke pasar yang berada di kecamatan glagah untuk menjual hasil tangkapan ikan yang diperoleh suaminya. Beliau ke pasar diantar oleh suaminya dan saat siang hari suaminya kembali untuk menjemputnya.

Kegiatan ibu ningsuna ketika dirumah selain mengolah sisa ikan yang tidak laku beliau juga sebagai buruh mengupas udang. Sisa ikan yang tidak laku biasanya beliau olah sebagai pepes, presto, dan di

Dari paparan saudara Khoirul, beliau menjelaskan bahwa nelayan yang kecil biasanya menjual hasil tangkapan mereka ke tengkulak-tengkulak atau ke tetangga-tetangga, sedangkan untuk nelayan yang besar biasanya mereka menjualnya ke TPI yang berada di luar desa manyar, karena di manyar sendiri belum adanya TPI. Setelah menangkap ikan kemudian ikannya dibawa pulang ke rumah dan dipilih-pilih untuk dijual ke juragan, biasanya ikan yang diperoleh antara lain: kakap, belanak, kepiting dan udang dan harga yang paling mahal adalah ikan kakap yang bisa mencapai tiga puluh ribu per kilogram. Nelayan di manyar tidak terikat oleh siapapun, karena mereka mencari harga jual yang tinggi, kalau di juragan satu harganya kurang tinggi maka mereka akan pindah menjual ke juragan yang lain. Kalau untuk nelayan desa tetangga mereka mendapatkan perahu dan tinggal berangkat saja, sedangkan nelayan yang ada di manyar kalau tidak punya modal yang banyak maka tidak akan bisa mencari ikan.

Selain masalah diatas, masalah cuaca juga sangat penting dalam kehidupan para nelayan, karena cuaca akan menentukan perolehan ikan, sejauh mana nelayan menjaring dan juga faktor pendukung berangkat atau tidaknya para nelayan. Cuaca saat ini kurang bisa di tebak, kadang pagi cerah tapi ketika malam hari turun hujan, begitu juga sebaliknya. Para nelayan sudah biasa dengan cuaca yang seperti itu, karena para nelayan sudah menekuni profesi tersebut

Keempat fungsi di atas mempunyai hubungan yang erat dengan keempat sistem tindakan. Sistem organism biologis dalam sistem tindakan berhubungan dengan fungsi adaptasi, yakni menyesuaikan diri dengan lingkungan dan mengubah lingkungan sesuai dengan kebutuhan. Sistem kepribadian melaksanakan fungsi pencapaian tujuan dan menggerakkan segala sumber daya untuk tujuan-tujuan tersebut. sistem sosial berhubungan dengan fungsi integrasi dengan mengontrol komponen-komponen pembentuk masyarakat itu. Akhirnya, sistem kebudayaan berhubungan dengan fungsi pemeliharaan pola-pola atau struktur-struktur yang ada dengan menyiapkan norma-norma dan nilai-nilai yang memotivasi dalam berbuat sesuatu. Reklamasi tidak dilarang, boleh-boleh saja dilakukan asalkan perusahaan harus mengetahui analisis dampak lingkungan karena yang lebih buruk terkena dampaknya adalah masyarakat pesisir. Sedangkan yang mengeruk keuntungan lebih banyak adalah investor pembangunan Pelabuhan. Pembangunan Pelabuhan ini sebagai akses jalur laut dalam pengiriman barang logistik Nasional maupun barang ekspor. Masyarakat nelayan di sekitar Pelabuhan Manyar sudah mengalami dampak buruk yang mengganggu kesejahteraannya. Kerusakan lingkungan dan penurunan hasil tangkap nelayan yang dapat menurunkan hasil pendapatan masyarakat nelayan. Agar masyarakat sekitar Pelabuhan tidak menunjukkan reaksi kontranya, perusahaan

investor harus menjalin hubungan baik dengan warga. Diundanglah warga ketika pembukaan Dermaga Terminal Pelabuhan. Selain itu semua kerusakan lingkungan akibat Pelabuhan manyar akan di tanggung biayanya oleh perusahaan. Hubungan/Integrasi inilah yang menjaga keseimbangan untuk mencapai tujuan dari perusahaan tersebut. Dalam penyesuaian hidup yang menurun tingkat pendapatannya, masyarakat nelayan termotivasi dengan penanaman Hutan Mangrove yang ada di sekitar Pelabuhan. Hutan mangrove ini sebagai kawasan Konservasi dalam menjaga lingkungan pesisir akibat dampak reklamasi tersebut. Penanaman Hutan Mangrove ini adalah sebagai pemeliharaan pola yang memunculkan motivasi dari struktur masyarakat nelayan Manyar Gresik. Pola ini diharapkan bisa menambah penghasilan tambahan bagi nelayan. Perusahaan juga bisa menyerap banyak tenaga kerja bagi warga Gresik, dan melakukan aktivitas pengiriman dengan baik. Dengan pola yang sudah di bentuk oleh struktur-struktur masyarakat sekitar pelabuhan akan mencapai tujuan masing-masing.